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Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la reproduc-
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01 Vraag van Leen Dierick aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De 

aansprakelijkheid van banken i.h.k.v. phishing en het gebruik van artificiële intelligentie" (55029485C) 

01 Question de Leen Dierick à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La responsabi-

lité des banques dans le cadre du hameçonnage et l'usage de l'intelligence artificielle" (55029485C) 

 

01.01  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de voorzitter, mijnheer de 

minister, ik verwijs naar de schriftelijk ingediende vraag, omdat ze 

zeer uitgebreid is. 

 

Ingevolge artikel VII.44 WER kan een slachtoffer van phishing zijn 

bank aanspreken. De bank zal het bedrag van de niet-toegestane 

betalingstransactie aan het slachtoffer uitbetalen wanneer die het 

slachtoffer is van een niet-toegestane betalingstransacties die voort-

vloeien uit het onrechtmatig gebruik van een betaalinstrument. 

 

Op deze regel geldt een uitzondering. Indien er sprake is van een 

grove nalatigheid in hoofde van het slachtoffer is de bank niet gehou-

den het slachtoffer uit te betalen. De bewijslast rust in dat geval wel 

op de bank. 

 

Uit het jaarverslag van Ombudsfin van 2020, de ombudsdienst voor 

financiële diensten, blijkt dat er meer betwistingen zijn tussen banken 

en burgers over deze mogelijke terugbetaling door de bank na een 

fraudegeval. 

 

Wij vernamen dat in bepaalde gevallen de banken weigeren over te 

gaan tot uitbetaling van het bedrag zolang het strafonderzoek niet 

werd afgerond. Nochtans staat de uitkomst van het strafonderzoek los 

van de verplichting voor de banken overeenkomstig artikel VII.44 

WER. 

 

De enige reden waarom een bank de uitbetaling kan weigeren is 

01.01  Leen Dierick (cd&v): Les 

banques sont tenues de rembour-

ser les victimes d'hameçonnage, 

sauf en cas de négligence grave 

avérée de la part de ces victimes. 

Toutefois, il semble y avoir de plus 

en plus de contestations quant au 

remboursement par la banque 

après un cas de fraude. Certaines 

banques disent vouloir attendre 

l'issue de l'enquête pénale, alors 

que cette enquête est indépen-

dante de leur obligation d'indemni-

ser les victimes. 

 

Le ministre prend-il des mesures 

en vue de rappeler aux banques 

leurs obligations? Quelles actions 

les banques elles-mêmes mettent-

elles en place afin de détecter les 

fraudes? 
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ingeval van een grove nalatigheid en die moet zijzelf bewijzen. Het is 

belangrijk dat banken hun verantwoordelijkheid opnemen zoals voor-

zien in het WER. Verder is het van belang dat de naleving van de 

aansprakelijkheid onder artikel VII.44 WER wordt gecontroleerd en 

effectief gesanctioneerd bij overtredingen. 

 

Heeft u kennis van de praktijk waarbij bepaalde banken de uitbetaling 

overeenkomstig artikel VII.44 WER weigeren totdat het strafonder-

zoek werd beëindigd? 

 

Zal u duidelijk maken aan de bankensector dat de verplichting onder 

artikel VII.44 WER onafhankelijk is van het verloop en vervolg van het 

strafonderzoek? 

 

Onderneemt u stappen om een correcte naleving van de aansprake-

lijkheid van de banken in deze te controleren? Hoe vermijdt u dat 

banken bijkomende voorwaarden, zoals het afsluiten van een strafon-

derzoek, voor uitbetaling hanteren? 

 

Banken beschikken reeds over een uitgebreide expertise en ervaring 

met het inzetten van artificiële intelligentie, bijvoorbeeld om financiële 

risico's in te schatten en om verzekeringsfraude en kredietfraude te 

detecteren. Kan er op een soortgelijke manier ingezet worden om ook 

andere types van frauduleuze transacties te detecteren waarbij de 

consument het slachtoffer is en de kosten van dient te dragen (bv. ten 

gevolge van internetfraude)? 

 

Kan u toelichten in welke mate banken vandaag reeds aan data-

verzameling doen om vervolgens fraude te detecteren en deze data te 

inzetten op doelgericht typische slachtofferprofielen te sensibiliseren? 

 

01.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mevrouw Dierick, ik heb 

kennisgenomen van de praktijk waarbij banken de uitbetaling over-

eenkomstig artikel VII.44 van het Wetboek van economisch recht 

weigeren totdat het strafonderzoek wordt beëindigd.  

 

Graag leg ik de nadruk op de wettelijke verplichting in artikel VII.43 

van het Wetboek van economisch recht die de betalingsdienstaanbie-

ders hebben om over te gaan tot een voorlopige terugbetaling, tenzij 

ze redelijke gronden hebben om fraude te vermoeden bij de betaler. 

Ze moeten bovendien deze gronden schriftelijk aan de FOD Econo-

mie hebben meegedeeld.  

 

Ik volg de problematiek van nabij op en zal indien nodig in overleg 

treden met de sector op basis van de vaststellingen en onderzoeken 

van de Economische Inspectie. De onderzoeken inzake de toepas-

sing van de bepalingen van de artikelen VII.43 en VII.44 van het 

Wetboek van economisch recht werden bij de desbetreffende kre-

dietinstellingen opgestart door de Economische Inspectie. Bijgevolg 

kan ik momenteel geen concrete gevolgen van deze onderzoeken 

meedelen.  

 

Naast de problematiek van de phishingfraude volg ik ook de proble-

matiek van de factuurfraude. Momenteel bekijk ik om de optie van 

een IBAN-naamcontrole verder te kaderen. Daarbij zou er een check 

gebeuren tussen de naam van de begunstigde en het IBAN-nummer 

van deze begunstigde. Er komt een foutmelding wanneer beide niet 

overeenkomen.  

01.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Les banques sont légale-

ment tenues de procéder à un 

remboursement provisoire, sauf si 

elles ont des motifs raisonnables 

de soupçonner une fraude de la 

part du payeur. L'Inspection éco-

nomique a lancé une enquête sur 

l'application de cette législation. 

J'attends ses résultats. 

 

Pour lutter contre la fraude à la 

facturation, j'envisage l'option d'un 

contrôle de la concordance nom-

IBAN. Selon Febelfin, environ 

75 % des virements frauduleux ont 

été annulés par les banques 

l'année dernière. 
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Febelfin meldde een jaar geleden dat ongeveer 75 % van de fraudu-

leuze overschrijvingen door de banken ongedaan werd gemaakt, 

zowel door die tijdig te detecteren en te blokkeren als door de buitge-

maakte bedragen terug te vorderen. Voor elk type fraude wordt het 

beste sensibiliseringsformat gebruikt. 

 

01.03  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de minister, ik dank u voor uw 

antwoord. Ik heb genoteerd dat u kennis hebt genomen van de 

praktijk waarbij de bank wacht met terugbetaling tot de uitspraak van 

het strafonderzoek, wat niet conform de wetgeving is. Ik vind het goed 

dat u de Economische Inspectie een onderzoek hebt laten opstarten 

en ben benieuwd naar het resultaat daarvan, waarop het nog wel 

eventjes wachten zal zijn. 

 

Het is goed te vernemen dat er werk wordt gemaakt van het checken 

van het IBAN-nummer en de naam van de begunstigde. Wij hebben 

daar al meerdere keren naar gevraagd, dus ik ben tevreden dat er 

schot in de zaak komt.  

 

Ik ben het met u eens dat we vooral moeten sensibiliseren. Er is al 

veel gedaan wat betreft phishing en de consumenten weten al dat ze 

alert moeten zijn, maar het is heel jammer dat zelfs wanneer er geen 

vermoeden van fraude is de banken toch nog proberen de mensen 

niet terug te betalen. We moeten zeker werk maken van een oplos-

sing daarvoor. 

 

Ik zal zeker nog een opvolgingsvraag stellen over het resultaat van 

het onderzoek van de Economische Inspectie. 

 

01.03  Leen Dierick (cd&v): Il est 

positif que l'Inspection économi-

que examinera ce point. Il est 

toutefois regrettable que les 

banques essaient toujours de ne 

pas rembourser les victimes, 

même en l'absence de suspicion 

de fraude. Il est urgent que nous 

travaillions à une solution. Nous 

avons déjà proposé à plusieurs 

reprises de vérifier la corres-

pondance entre le numéro IBAN et 

le nom du bénéficiaire. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

02 Vraag van Leen Dierick aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De vergoeding 

van enquêteurs" (55029487C) 

02 Question de Leen Dierick à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La rémunération 

des enquêteurs" (55029487C) 

 

02.01  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de minister, omwille van 

efficiëntie verwijs ik andermaal naar de schriftelijke versie van mijn 

vraag. 

 

Mijnheer de voorzitter, mijnheer de minister, de enquêteurs voor de 

Algemene Directie Financiële en Economische Informatie (vroeger 

NIS) kampen met een probleem dat reeds ongeveer tien jaar zou 

aanslepen. Hun vergoeding is namelijk steeds belastbaar geweest en 

er werd een voorheffing ingehouden. Tijdens een vergadering in 

maart 2010  zouden de enquêteurs te horen gekregen hebben dat 

hun vergoeding onderhevig waren aan de inhouding van de Rijks-

dienst voor Sociale Zekerheid (RSZ), omdat zij worden beschouwd als 

contractuele ambtenaren met wisselende prestaties. Uit deze maatre-

gel vloeit automatisch voort dat er een recht ontstaat op vakantiever-

goeding op basis van 1/12de van het jaarlijks bruto alsmede een pro 

rata eindejaarspremie. Hier zouden budgetten voor zijn uitgetrokken in 

het verleden. Het zou nu echter blijken dat er een speciale wet moet 

gestemd worden en dat de enquêteurs een ander contract ter onder-

tekening krijgen. 

 

02.01  Leen Dierick (cd&v): Les 

enquêteurs de la Direction géné-

rale Statistique et Information 

économique ont droit à un pécule 

de vacances basé sur un dou-

zième du salaire brut annuel et à 

une prime de fin d'année propor-

tionnelle, mais le versement de 

ces prestations nécessite de 

modifier la législation et d'adapter 

un arrêté royal. J'ai déjà posé de 

nombreuses questions écrites à ce 

sujet. Où en est ce dossier? 
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Ik stelde hier in het verleden reeds verschillende schriftelijke parle-

mentaire vragen over. De recentste schriftelijke vraag (n°0826) 

dateert van begin februari 2022. U deelde me toen mee in uw ant-

woord dat er een verdere aanpassing nodig is van het KB van 1 

februari 1993 tot bepaling van de bijkomende of specifieke opdrachten 

in de federale overheidsdiensten, de programmatorische overheids-

diensten en de diensten die ervan afhangen, alsook in sommige 

instellingen van openbaar nut. Een concrete timing kon u me toen nog 

niet meedelen. 

 

Mijn vragen aan de minister: 

 

Kan u mij de laatste stand van zaken bezorgen met betrekking tot de 

aanpassingen van het KB van 1 februari 1993? 

Heeft u al zicht op een concrete timing wanneer het KB klaar zal zijn? 

 

02.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mevrouw Dierick, de 

problematiek van de enquêteurs vereist inderdaad een aanpassing 

van het koninklijk besluit van 1 februari 1993 tot bepaling van de 

bijkomende of specifieke opdrachten in de federale overheidsdien-

sten, de programmatorische overheidsdiensten en de diensten die 

ervan afhangen, alsook in sommige instellingen van openbaar nut. 

 

De voortgang die intussen werd geboekt, is dat er een concreet 

tekstvoorstel voor de aanpassing voorligt. Ze zal binnenkort aan de 

orde komen in de ministerraad. Voorts heb ik aan mijn administratie 

gevraagd om reeds zoveel mogelijk de bepalingen uit te werken, 

zodat minstens het reglementaire deel zo spoedig mogelijk afgehan-

deld kan worden, zonder dat we evenwel overhaast te werk gaan. 

 

Een concrete timing kan ik derhalve jammer genoeg niet geven, gelet 

op het feit dat verschillende actoren betrokken zijn. 

 

02.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: L'arrêté royal du 

1er février 1993 déterminant les 

tâches auxiliaires ou spécifiques 

dans les services publics fédé-

raux, les services publics de 

programmation et autres services 

qui en dépendent ainsi que dans 

certains organismes d’intérêt 

public, doit en effet être modifié. 

Une proposition concrète de texte 

sera bientôt soumise au Conseil 

des ministres. J'ai également de-

mandé à mon administration de 

déjà élaborer un maximum de 

dispositions, sans se précipiter. 

 

02.03  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de minister, u kunt moeilijk 

spreken van het overhaast te werk gaan, aangezien het probleem al 

sinds 2010 aansleept. Wij volgen het dossier zeker op en kijken uit 

naar het voorstel. Hopelijk is er tegen eind dit jaar duidelijkheid; daar 

zitten de betrokkenen al heel lang op te wachten. 

 

02.03  Leen Dierick (cd&v): On 

peut difficilement parler de préci-

pitation, étant donné que ce 

problème traîne déjà depuis 2010. 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

03 Question de Julie Chanson à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les assuran-

ces et les dossiers des sinistrés des inondations de juillet 2021" (55029490C) 

03 Vraag van Julie Chanson aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De verzekerin-

gen en de dossiers van de slachtoffers van de overstromingen van juli 2021" (55029490C) 

 

03.01  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, en 

octobre dernier, les assureurs avaient versé plus de 688 millions 

d'euros aux sinistrés. Ainsi, 35 % des sinistrés avaient reçu toute 

l’indemnité à laquelle ils avaient droit. À l’époque, selon l’estimation 

d’Assuralia, 60 % de 74 000 dossiers devraient être clôturés d’ici la fin 

décembre. En janvier dernier, dans une réponse à une de mes 

questions écrites, vous m’indiquiez que les assureurs avaient versé 

un montant d’un peu plus d’un milliard d’euros d’indemnités. 

 

J'ai déposé cette question le 7 juillet dernier, de manière à pouvoir 

faire le point avec vous un an tout juste après ces terribles inonda-

03.01  Julie Chanson (Ecolo-

Groen): In oktober laatstleden 

hadden de verzekeraars al meer 

dan 688 miljoen euro uitbetaald 

aan de slachtoffers van de over-

stromingen, van wie 35 % de 

volledige verschuldigde schade-

vergoeding ontvangen had. 

Volgens Assuralia zou tegen eind 

2022 60 % van de 74.000 dossiers 

afgesloten moeten zijn. In januari 
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tions. 

 

Où en est la situation? Pouvez-vous me donner des chiffres actuali-

sés? À combien s’élève le pourcentage des dossiers clôturés? S’il 

n’est pas de 100 %, pour quand pouvons-nous espérer qu’il le soit? 

 

meldde u dat de verzekeraars 

bijna één miljard euro uitgekeerd 

hadden.  

 

Wat is de stand van zaken, één 

jaar na deze overstromingen? 

Beschikt u over geactualiseerde 

cijfers en over het percentage 

afgesloten dossiers? Indien niet 

alle dossiers afgerond zijn, wan-

neer zal dat dan wel het geval 

zijn?  

 

03.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Madame la députée, au 

31 août 2022, le montant des indemnisations versées par les assu-

reurs était de 1 985 millions d'euros. Selon les estimations du secteur, 

80 % des dossiers étaient à cette date clôturés. Les dossiers qui ne 

sont pas clôturés sont ceux qui présentent des particularités de nature 

plus complexe, par exemple ceux concernant les collectivités, qui 

nécessitent souvent l'organisation d'un marché public ou les travaux 

de réparation importants qui ne peuvent s'effectuer que par étapes 

successives. 

 

Des contacts ont été pris avec l'ombudsman des assureurs pour 

garantir un suivi minutieux des dossiers des sinistrés. J'y suis pour 

ma part particulièrement attentif, afin que les indemnisations soient 

les plus rapides et complètes possible. 

 

03.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Op 31 augustus 2022 

was er voor 1.985 miljoen euro 

aan schadevergoedingen uitge-

keerd. Volgens de sector was op 

die datum 80 % van de dossiers 

afgesloten. De nog openstaande 

dossiers zijn bijvoorbeeld de 

dossiers van collectieve voorzie-

ningen, die veel complexer zijn en 

waarvoor er overheidsopdrachten 

uitgeschreven moeten worden of 

grote herstellingswerken noodza-

kelijk zijn.  

 

De Ombudsman van de Verzeke-

ringen volgt de dossiers van de 

slachtoffers nauwlettend op. Ik zie 

er in het bijzonder op toe dat de 

schadevergoedingen zo snel en zo 

integraal mogelijk uitgekeerd 

worden.  

 

03.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour cette actualisation qui, à mon sens, est importante. 

Pourquoi vous ai-je posé cette question? Tout simplement parce que 

cet été, on a pu lire tout et n'importe quoi dans la presse. Je trouve 

important qu'à un moment donné, nous, politiques, puissions replacer 

l'église au milieu du village et montrer que, même si tout n'est pas 

parfait, les choses avancent quand même et mettre un peu de positif 

malgré tout dans ces événements tragiques. Je ne manquerai pas de 

refaire le point avec vous ultérieurement en espérant que, la pro-

chaine fois, vous m'annoncerez que 100 % des dossiers sont clôtu-

rés. 

 

03.03  Julie Chanson (Ecolo-

Groen): Deze rechtzetting was 

belangrijk, aangezien er in de pers 

tegenstrijdige informatie de ronde 

deed. Er zit schot in de zaak, ook 

al is niet alles perfect. Ik zal dit 

punt later opnieuw met u bespre-

ken, in de hoop dat alle dossiers 

dan afgesloten zijn. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

04 Vraag van Leen Dierick aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De bewaarter-

mijn van gegevens bij de Centrale voor Kredieten aan Particulieren" (55029695C) 

04 Question de Leen Dierick à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le délai de 

conservation des informations par la Centrale des crédits aux particuliers" (55029695C) 

 

04.01  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de voorzitter, ik verwijs naar 

mijn schriftelijk ingediende vraag. 

04.01  Leen Dierick (cd&v): 

Jusqu'à un an après que les 
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Consumenten die opnieuw schuldenvrij worden en dus hun betalings-

achterstanden volledig hebben aangezuiverd, worden nu geconfron-

teerd met de moeilijkheid om na een aantal maanden een krediet aan 

te vragen om bijvoorbeeld een auto te kunnen kopen of noodzakelijke 

verbouwingen aan de woning te doen. De gegevens worden immers 

nog één jaar bewaard in de Centrale voor Kredieten aan Particulieren 

(CKP) waardoor kredietgevers, die de Centrale moeten raadplegen, 

de kredietaanvraag afwijzen ook al is de consument al bijna een jaar 

schuldenvrij. Ik krijg ook van consumenten te horen dat ze niet 

begrijpen waarom de negatieve melding in de Centrale zo lang moet 

blijven gelden, ook al gaat het om een relatief klein bedrag van bv. 55 

euro terwijl ze ondertussen deze schuld al meer dan een half jaar 

geleden hebben terugbetaald. 

Mijn vragen aan de minister zijn: 

 

1. Bent u voorstander om de termijn van één jaar na datum van 

regularisatie te verlagen zodat schuldenvrije consumenten sneller uit 

de Centrale kunnen worden verwijderd? Waarom wel/niet? 

2. Bent u voorstander om het bedrag van 50 euro te verhogen wan-

neer een wanbetaling wordt geregistreerd in de Centrale? Waarom 

wel/niet? 

 

consommateurs ont apuré leurs 

arriérés de paiement, les données 

y relatives restent conservées 

dans la Centrale des crédits aux 

particuliers (CCP), même s'il s'agit 

de montants d'à peine 50 euros. 

Bien qu'elles soient libérées de 

leurs dettes, ces personnes ne 

peuvent de ce fait obtenir aucun 

crédit, par exemple pour des 

travaux de transformation néces-

saires. 

 

Le ministre est-il disposé à 

modifier le délai de conservation et 

à augmenter le montant minimum 

de 50 euros pour l'enregistrement 

d'un défaut de paiement? 

 

04.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mevrouw Dierick, dank u voor 

uw vraag.  

 

Als een betalingsachterstand in de Centrale voor kredieten aan 

particulieren aangezuiverd werd, betekent dit niet noodzakelijk dat de 

consument in staat zal zijn een nieuw krediet af te lossen, al zeker 

niet als die achterstand werd aangezuiverd met een ander krediet. 

 

Het is juist belangrijk dat de kredietgever nog geruime tijd kan infor-

meren naar de oorzaak van een achterstand en de manier waarop die 

werd aangezuiverd. Hij is bovendien niet verplicht een krediet te 

weigeren. Dit is enkel het geval wanneer hij op basis van een gron-

dige analyse oordeelt dat de consument het nieuwe krediet niet zal 

kunnen aflossen, of als in de Centrale een niet-aangezuiverde 

wanbetaling van meer dan 1.000 euro openstaat. 

 

Ik ben van mening dat de wetgever daarmee voldoende ruimte laat 

een krediet toe te staan wanneer een betalingsachterstand aangezui-

verd werd, voor zover de consument voldoende kredietwaardig is. 

 

Wat uw tweede vraag betreft, ik bestudeer op dit moment hoe het 

bedrag kan worden herzien. 

 

04.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Il est essentiel qu'un 

prêteur dispose encore d'un laps 

de temps important pour se 

renseigner sur la cause d'un retard 

de paiement et sur la manière dont 

il a été réglé. Il n'est obligatoire de 

refuser un crédit que s'il ressort 

d'une analyse approfondie que le 

consommateur ne sera pas en 

mesure de rembourser ou si un 

dossier de défaut de paiement non 

liquidé de plus de 1 000 euros est 

toujours ouvert à la CCP. Le 

prêteur dispose d'une marge de 

manœuvre suffisante pour accor-

der un crédit à un consommateur 

jugé solvable. 

 

Je demanderai qu'on réfléchisse à 

la manière dont le montant de 

50 euros peut être revu. 

 

04.03  Leen Dierick (cd&v): Dat was kort en krachtig. Het is duidelijk 

dat de termijn van één jaar volgens u goed is en dat die behouden 

kan blijven.  

 

De Centrale voor kredieten aan particulieren is inderdaad een belang-

rijk instrument en het is belangrijk dat de kredietverlening er toegang 

toe heeft. Voor sommige mensen is die termijn van één jaar echter 

toch iets te lang. 

 

Verder kijk ik uit naar het onderzoek dat u voert om het bedrag van 

50 euro te verhogen. Wat dat betreft, mag u een opvolgvraag ver-

wachten. 
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Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

05 Vraag van Leen Dierick aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De verplichte 

vermelding van het adres door influencers op sociale media" (55029699C) 

05 Question de Leen Dierick à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "L'obligation faite 

aux influenceurs de mentionner leur adresse sur les réseaux sociaux" (55029699C) 

 

05.01  Leen Dierick (cd&v): Verschillende influencers kregen een 

waarschuwing van de FOD Economie omdat ze hun adres niet 

vermelden op sociale media zoals Instagram. Zij kunnen hiervoor een 

boete krijgen als ze blijven weigeren. Omdat het adres waar de 

onderneming is gevestigd, ook hun privéadres is, vrezen zij dat hun 

privacy zal worden geschonden als ze hun adres vermelden op 

sociale media. Zo kunnen fans, maar ook personen met slechte 

bedoelingen gemakkelijk ongevraagd voor hun deur staan.  

 

In februari heb ik hierover een mondelinge vraag gesteld aan Minister 

Clarinval hoe de verplichte adresvermelding te rijmen valt met de 

privacy van influencers. Volgens de Minister moet elke zelfstandige 

die sociale media gebruikt als digitale etalage voor zijn onderne-

mingsactiviteiten verplicht op die pagina zijn geografisch adres 

vermelden waar de onderneming is gevestigd. Er is geen uitzondering 

voor influencers en het gaat om Europese wetgeving waardoor het 

niet mogelijk is daarvan op Belgisch niveau af te wijken.  

 

Nochtans werd in Nederland wel beslist dat influencers enkel een 

contactmogelijkheid moeten geven zoals een e-mailadres.  

 

Mijn vragen aan de Staatssecretaris: 

 

 U zou het overleg opstarten met de sector. Hoe verloopt het overleg 

en welke oplossing stelt u voor?  

Is een oplossing zoals in Nederland om enkel een contactmogelijkheid 

te voorzien mogelijk in ons land? Waarom wel/niet?  

Hoe gaan andere Europese lidstaten om met deze verplichting? 

Zal de FOD Economie de controles blijven voortzetten of worden deze 

tijdelijk gestaakt?  

 

05.01  Leen Dierick (cd&v): Les 

influenceurs peuvent se voir 

infliger une amende s'ils refusent 

de mentionner leur adresse 

géographique sur leurs médias 

sociaux. Ils craignent toutefois que 

cette obligation viole leur vie 

privée. Aux Pays-Bas, il a été 

décidé que les influenceurs ne 

doivent communiquer qu'une 

possibilité de contact, telle qu'une 

adresse mail. Quelles sont les 

intentions du ministre en la 

matière? 

 

05.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mijn collega, staatsecretaris 

Eva De Bleeker, en ikzelf zijn in augustus met de sector in gesprek 

gegaan. De besprekingen verlopen zeer constructief.  

 

Het is u misschien niet ontgaan in de pers deze ochtend: er is werk 

gemaakt van een oplossing waarbij influencers hun zetel kunnen 

vestigen bij ondernemingen die adressen verschaffen – dienstverle-

ners aan vennootschappen – om te voldoen aan de wettelijke ver-

plichtingen, zodat hun persoonlijk adres niet langer vermeld moet 

worden. 

 

Tot nu toe hebben reeds twee beroepsverenigingen een aanvraag tot 

het verkrijgen van de registratie als dienstverlener ingediend, namelijk 

BeCommerce, een federatie in de e-commercesector, en FeWeb, de 

Federatie van Webbedrijven. Gelet op het voorgaande wordt de 

regularisatietermijn voor het niet vermelden van het adres verlengd 

door de Economische Inspectie, zodat enerzijds de aanvraag voor de 

erkenning van de beroepsverenigingen behandeld kan worden en 

05.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Les discussions entre le 

secteur, moi-même et la secrétaire 

d'État De Bleeker se déroulent de 

manière très constructive. Pour se 

conformer aux dispositions légales 

sans divulguer leur adresse per-

sonnelle, les influenceurs peuvent 

établir leur siège social auprès de 

prestataires qui fournissent leurs 

services à des entreprises. Deux 

associations professionnelles – 

BeCommerce et FeWeb – ont 

demandé d'être enregistrées en 

tant que prestataires de services. 

La période de régularisation sera 

désormais prolongée, puis un 

délai sera fixé pour la mise en 
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anderzijds de influencers en contentcreators geïnformeerd kunnen 

worden over de oplossing en de hierbij horende verplichtingen. 

 

Daarna zal een termijn worden vastgelegd voor de uitvoering van de 

maatregel en de naleving ervan door de influencers.  

 

œuvre et l'application de la 

mesure. 

 

05.03  Leen Dierick (cd&v): Heel wat influencers waren geschrokken 

dat ze hun adres moesten vermelden, wat ook wel gevaren inhoudt. 

Dank dus voor uw antwoord en oplossingen. We moesten natuurlijk 

voldoen aan het Europese kader, maar ik ben tevreden dat er een 

creatieve oplossing is gevonden voor deze toch wel nieuwe sector, die 

op een andere manier werkt en waarvoor andere maatregelen moeten 

kunnen worden genomen.  

 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

06 Question de Albert Vicaire à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "L'offre 

excédentaire de supermarchés" (55029744C) 

06 Vraag van Albert Vicaire aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het overaan-

bod van supermarkten" (55029744C) 

 

06.01  Albert Vicaire (Ecolo-Groen): Buurtsuper.be, la branche 

d'Unizo représentant les commerces alimentaires indépendants, a 

appelé  le gouvernement à prendre des mesures pour lutter contre 

l'offre excédentaire des supermarchés et la diminution des marges. 

 

L'organisation flamande d'entrepreneurs préconise, entre autres, des 

restrictions sur les promotions et une meilleure répartition du nombre 

de supermarchés sur le territoire. Alors que dans de nombreux 

endroits en Flandre, il y a une surabondance de supermarchés, dans 

certains villages et petites communes, au contraire, les magasins 

locaux disparaissent. 

 

C'est pourquoi, selon Buurtsuper.be, il faut travailler à une optimisa-

tion de la planification de la distribution. À titre d’exemple, dans ma 

région, la commune de Braine-le-Comte (environ 21 000 habitants) 

compte un Delhaize, un Carrefour, un Intermarché, un Aldi, un Lidl, un 

Match et bientôt peut-être un Colruyt. C’est trop.  

 

Il n’est pas souhaitable pour les petits producteurs et les commerces 

de proximité qu’une ville compte ainsi un supermarché de chaque 

grande enseigne. Ce n’est en tout cas pas comme cela que nous 

favorisons un système économique plus responsable et que nous 

encourageons nos concitoyens à consommer autrement.  

 

Avez-vous entendu les demandes d’Unizo?  

 

Quelles suites allez-vous leur donner? 

 

Allez-vous, comme le requiert Buurtsuper.be, demander que soit 

réévaluée la directive européenne Bolkestein, qui interdit aux États 

membres de refuser l'installation de supermarchés pour des raisons 

économiques (de type sursaturation)? 

 

06.01  Albert Vicaire (Ecolo-

Groen): Buurtsuper.be, de organi-

satie van UNIZO die de zelfstan-

dige voedingswinkels vertegen-

woordigt, heeft de regering ertoe 

opgeroepen maatregelen te 

nemen tegen het overaanbod aan 

supermarkten en de afkalving van 

de marges. De organisatie dringt 

aan op het beperken van promo-

ties, een betere spreiding van de 

supermarkten en een optimalere 

distributieplanning.  

 

Voor kleine producenten en 

buurtwinkels is het niet wenselijk 

dat alle bekende supermarkten 

een winkel hebben in een kleine 

stad. Een dergelijke situatie zet 

bovendien niet aan tot anders 

consumeren, op een meer verant-

woordelijke manier.  

 

Hebt u de eisen van UNIZO 

gehoord? Welk gevolg zult u eraan 

geven? Zult u vragen om de 

Bolkesteinrichtlijn te herzien, op 

grond waarvan het de lidstaten 

verboden is zich om economische 

redenen te verzetten tegen de 

vestiging van supermarkten? 

 

06.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Monsieur Vicaire, je n'ai pas 

été personnellement interpellé par Unizo sur ce point en particulier. 

Comme vous le savez, pour rappel, la loi du 13 août 2004 relative à 

06.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Aangezien de materie 

van de vergunningen voor 
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l'autorisation d'implantations commerciales – communément dénom-

mée "loi Ikea" – a été modifiée en 2009 par le ministre des PME de 

l'époque pour assurer sa conformité à la directive 2006/123/CE du 

12 décembre 2006 relative aux services dans le marché intérieur.  

 

Dans le cadre de la sixième réforme de l'État, la loi dite "Ikea" a été 

transférée aux Régions et les trois Régions ont abrogé cette loi et l'ont 

remplacée par, d'une part, l'ordonnance du 8 mai 2014 modifiant le 

Code bruxellois de l'aménagement du territoire et, d'autre part, le 

décret wallon du 5 février 2015 relatif aux implantations commerciales 

et, enfin, le décret flamand du 15 juillet 2016 relatif à la politique 

d'implantation commerciale intégrale. Par conséquent, comme vous 

l'aurez compris, la matière des implantations commerciales étant 

aujourd'hui entièrement régionalisée, je n'ai aucune compétence pour 

intervenir sur ce sujet. 

 

handelsvestigingen volledig 

geregionaliseerd is, ben ik niet 

bevoegd om op dat vlak in te 

grijpen.   

 

06.03  Albert Vicaire (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, j'ai appris 

quelque chose aujourd'hui. Je suis novice dans le domaine et je vais 

transférer cela à mes collègues wallons et bruxellois. 

 

06.03  Albert Vicaire (Ecolo-

Groen): Ik heb weer iets geleerd. 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

Le président: La question n° 55029745C de M. Vicaire est reportée. 

 

07 Samengevoegde vragen van 

- Leen Dierick aan Tinne Van der Straeten (Energie) over "De stookoliepremie van 225 euro" 

(55029943C) 

- Roberto D'Amico aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De stookoliecheque en 

de achterstand bij de behandeling van de aanvragen" (55030454C) 

- Samuel Cogolati aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De steunmaatregelen 

voor wie verwarmt met een hout- of pelletkachel" (55030469C) 

- Benoît Piedboeuf aan Tinne Van der Straeten (Energie) over "Energiecheques voor wie zich ver-

warmt met pellets" (55030369C) 

07 Questions jointes de 

- Leen Dierick à Tinne Van der Straeten (Énergie) sur "La prime mazout de 225 euros" (55029943C) 

- Roberto D'Amico à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le chèque mazout et les 

retards de traitement" (55030454C) 

- Samuel Cogolati à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le soutien aux ménages se 

chauffant au bois ou aux pellets" (55030469C) 

- Benoît Piedboeuf à Tinne Van der Straeten (Énergie) sur "Les chèques-énergie pour les consomma-

teurs de pellets" (55030369C) 

 

07.01  Leen Dierick (cd&v): De energiefactuur neemt nog steeds 

torenhoge bedragen aan. De federale regering heeft al voor meer dan 

1,5 miljard aan steunmaatregelen genomen om de energiefactuur te 

temperen. De stookoliepremie ter waarde van 225 euro voor huishou-

dens is hier één van. De toekenning van deze premie verloopt niet 

automatisch. De rechthebbenden dienen hiervoor een aanvraag te 

doen via de FOD Economie.  

 

Mijn vragen aan de minister: 

Hoeveel huishoudens dienden reeds een aanvraag in voor de stooko-

liepremie van 225 euro te mogen ontvangen? 

Hoeveel van de aanvragen uit vraag 1 werden aanvaard? 

Bij hoeveel van de aanvaarde aanvragen uit vraag 2 werd reeds de 

stookoliepremie overgemaakt aan de rechthebbenden? 

Hoeveel van de aanvragen uit vraag 1 werden geweigerd? Wat zijn de 

07.01  Leen Dierick (cd&v): 

L'octroi de la prime mazout n'est 

pas automatique. 

 

Combien de ménages ont déjà 

introduit une demande, combien 

de ces demandes ont été accep-

tées et combien de bénéficiaires 

ont entre-temps déjà reçu la 

prime? Quelles sont les raisons 

invoquées pour refuser une 

demande? Comment se déroule 

l'octroi de la prime mazout dans la 

pratique? Est-ce un bon système 

pour l'octroi de futures mesures de 
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voornaamste redenen van weigering? 

Wat is de gemiddelde looptijd tussen de aanvraag van de premie, de 

verwerking van de aanvraag tot de effectieve uitbetaling aan de 

rechthebbende(n)? 

Welke eventuele knelpunten ervaart de FOD Economie bij de toeken-

ning van de stookoliepremie? Hoe worden deze knelpunten aange-

pakt/weggewerkt? 

De manier waarop de toekenning van deze stookoliepremie verloopt, 

vormt dit een goed systeem voor de eventuele toekenning van 

toekomstige ondersteuningsmaatregelen? Indien ja of neen, kan u dit 

nader toelichten?  

 

soutien? 

 

07.02  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, en juin 

dernier, nous avons voté en commission Économie l’octroi du chèque 

mazout. À l'époque, je vous avais demandé pourquoi les personnes 

demandant ce chèque devaient fournir toute une série d’informations 

qui figuraient déjà sur la copie de la facture à remettre au 

SPF Économie. Vous m’aviez répondu que fournir ces informations 

devait permettre d’accélérer l’octroi du chèque.  

 

La mesure est entrée en vigueur le 7 juillet et les gens ont pu intro-

duire leur demande qui devait être traitée dans les deux mois. Au-

jourd’hui, beaucoup d’entre elles n’ont pas encore reçu de réponse, 

selon un reportage de RTL. 

 

Pouvez-vous nous indiquer combien le SPF Économie a-t-il reçu de 

demandes de chèque mazout entre le 7 et le 27 juillet? Parmi les 

demandes pour lesquelles le délai de traitement est dépassé, com-

bien de personnes attendent-elles encore une réponse? Comment 

justifiez-vous le retard pris par le SPF Économie? 

 

07.02  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Op mijn vraag waarom de 

aanvragers informatie moeten 

verstrekken die al op de factuur 

staat die bij de FOD Economie 

ingediend moet worden, hebt u 

geantwoord dat dit de toekenning 

van de stookoliecheque zou ver-

snellen. 

 

De maatregel is op 7 juli in wer-

king getreden en de aanvragen 

moesten binnen twee maanden 

behandeld worden. 

 

Hoeveel aanvragen heeft de FOD 

Economie tussen 7 en 27 juli 

ontvangen? Hoeveel werden er, 

nu de termijn van twee maanden 

verstreken is, nog niet beant-

woord? Hoe kan men die vertra-

ging verantwoorden? 

 

07.03  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): Le gouvernement a récem-

ment pris toute une série de nouvelles mesures afin de soulager les 

ménages face aux prix de l’énergie qui explosent, notamment en ce 

qui concerne le gaz et le mazout. À côté de ces sources d’énergie, le 

prix du bois et des pellets par exemple grimpe aussi de manière 

exponentielle. Mais il n'y a là pas d'accises et la TVA est déjà à 6 %. 

 

Des mesures comme le chèque pour les personnes se chauffant au 

mazout et au propane en vrac vont-elles être mises en place afin de 

soulager la facture des Belges se chauffant au bois, au pellet et à 

toute autre source d’énergie non couverte par les dernières mesures 

prises par le gouvernement? Si oui, quel en est l’état d’avancement? 

 

07.03  Samuel Cogolati (Ecolo-

Groen): De regering heeft maatre-

gelen genomen om de gezinnen 

het hoofd te helpen bieden aan de 

stijgende gas- en stookolieprijzen. 

De prijs van hout en pellets schiet 

ook omhoog, maar er worden 

geen accijnzen op geheven en de 

btw bedraagt al 6 %. 

 

Komt er een cheque om de Belgen 

te steunen die zich met hout, 

pellets en elke andere energiebron 

die niet onder de maatregelen van 

de regering valt, verwarmen? Zo 

ja, hoe staat het daarmee? 

 

07.04  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Chers collègues, à la date 

du 26 septembre 2022, le SPF Économie avait reçu 421 519 deman-

des concernant le chèque mazout, dont environ 33 % par courrier 

papier. À ce jour, 240 143 demandes ont été honorées. Aujourd'hui, le 

délai entre la demande et le paiement varie de deux à trois mois. 

Cette période devrait baisser dans les semaines à venir. Aussi, 3 943 

07.04  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Op 26 september had 

de FOD Economie 421.519 

aanvragen voor de stookolieche-

que ontvangen, waarvan 33 % per 

brief, op papier dus, en 240.143 
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demandes ont été refusées parce qu'il manquait par exemple des 

données essentielles au paiement, comme la facture ou le numéro de 

registre national. 

 

Les délais de traitement s'expliquent en partie par le retard dans le 

rapportage des données par les fournisseurs, syndicats et propriétai-

res d'immeubles concernant les chaudières collectives ou communes. 

Si ces données ne sont pas rapportées, la demande reste en attente 

de vérification avant de pouvoir être payée. De plus, le traitement des 

courriers papier prend plus de temps que le traitement des demandes 

introduites via la plate-forme en ligne. 

 

aanvragen ingewilligd. De uitke-

ringstermijn, die twee à drie maan-

den bedraagt, zal verkort worden. 

Er werden 3.943 aanvragen ge-

weigerd omdat er gegevens 

ontbraken. De langere termijnen 

zijn het gevolg van de vertraging 

bij het rapporteren van de gege-

vens door de leveranciers, syndici 

en eigenaars van gebouwen voor 

collectieve verwarmingsketels, en 

van de verwerking van de papie-

ren brieven.  

 

De lange verwerkingstermijnen ten slotte zijn te wijten aan een gebrek 

aan kwaliteit van de gegevens, zowel van de kant van de stookoliele-

veranciers als van de kant van de burgers. Onleesbare documenten 

of inconsistente gegevens kunnen de verwerking van het dossier 

vertragen en meer verwerkingstijd vergen.  

 

De ondernomen acties om die knelpunten aan te pakken zijn een 

verbetering van het IT-systeem en een versterking van de communi-

catie. 

 

La longueur des délais de traite-

ment est due au manque de 

lisibilité et à l'inexactitude des 

données fournies par les 

fournisseurs de mazout ou par les 

citoyens. Le système informatique 

a déjà été amélioré et la 

communication a été renforcée. 

 

Concernant les questions sur les pellets, le chèque mazout ne peut 

malheureusement être étendu aux pellets. Le prix du mazout est fixé 

au niveau fédéral par le contrat-programme. Le prix final du gaz et de 

l'électricité relève de la compétence fédérale. Les pellets n'ont, en 

revanche, pas d'accroche fédérale, sauf pour ce qui concerne la TVA. 

Or celles et ceux qui se chauffent aux pellets bénéficient d'ores et 

déjà d'une TVA réduite à 6 %. 

 

De stookoliecheque kan niet 

worden uitgebreid tot wie zich met 

een pelletkachel verwarmt. In 

tegenstelling tot de stookolie- en 

de gasprijs, is de vaststelling van 

de prijs van houtpellets geen 

federale bevoegdheid, maar de 

btw werd wel al naar 6 % verlaagd.  

 

07.05  Leen Dierick (cd&v): Dank u wel voor uw antwoord. We 

krijgen van aanvragers te horen dat de verwerking enige tijd duurt, 

maar dat kan inderdaad liggen aan de kwaliteit van de aangeleverde 

gegevens. Soms is het toch wachten.  

 

Een digitale werkwijze bevordert inderdaad de efficiëntie, zo'n aan-

vraag is gemakkelijker te verwerken dan een papieren. Hopelijk 

trekken we hier lessen uit om de toekenning veel vlotter te laten 

verlopen. We hopen dat het niet meer nodig zal zijn, maar de crisis 

zal helaas nog een tijdje duren. 

 

07.05  Leen Dierick (cd&v): La 

demande numérique est toujours 

plus facile à traiter qu'une de-

mande sur papier. Osons espérer 

que nous en tirerons les leçons 

afin de faciliter les octrois.  

 

07.06  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour votre réponse. Les personnes qui m'ont contacté ont dit 

avoir des difficultés à entrer en contact avec le SPF Économie. 

Ensuite, vous avez dit que les délais diminueraient. Mais comment 

vous y prendrez-vous afin de réduire le temps d'attente? 

 

07.06  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Volgens sommige personen 

is het moeilijk om de FOD Econo-

mie te contacteren. Hoe zult u de 

doorlooptijden verkorten? 

 

07.07  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Comme je viens de le dire 

en néerlandais, une amélioration du système informatique est en 

cours pour faire en sorte d'accélérer le traitement. J'invite ceux qui se 

posent des questions à consulter le site internet du SPF Économie qui 

comprend une FAQ très bien rédigée et précise concernant l'octroi et 

le bénéfice du chèque mazout mais aussi le bénéfice des différentes 

aides énergie décidées par ce gouvernement. 

 

07.07  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: De verbetering van 

het ICT-systeem is aan de gang. 

Op de website van de FOD 

Economie staat er een gedetail-

leerde FAQ in verband met de 

stookoliecheque en de steunmaat-

regelen inzake energie.  
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07.08  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je vous 

remercie. Il est important de couvrir toutes les sources d'énergies 

alternatives comme le bois de chauffage et les pellets. Le ministre 

wallon Borsus sera également interrogé à ce sujet. 

 

07.08  Samuel Cogolati (Ecolo-

Groen): Men moet rekening 

houden met alle alternatieve ener-

giebronnen, zoals brandhout en 

pellets. Er zullen hierover vragen 

gesteld worden aan Waals 

minister Borsus.  

 

07.09  Benoît Piedboeuf (MR): Monsieur le ministre, je vous remer-

cie pour votre réponse sur les pellets. Elle ne me satisfait évidemment 

pas. Le principe constitutionnel est que tous les Belges sont égaux 

devant la loi. À partir du moment où on donne un chèque mazout sur 

la base de la production d'une facture de mazout, on peut donner un 

chèque à celui qui produit une preuve d'achat de pellets. Cela ne va 

donc pas du tout. Je ne vous en veux pas, mais cela ne va pas! 

 

07.09  Benoît Piedboeuf (MR): 

Aangezien alle Belgen gelijk zijn 

voor de wet, zou het mogelijk 

moeten zijn een cheque te geven 

aan iedereen die een bewijs levert 

van de aankoop van pellets.  

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

08 Question de Samuel Cogolati à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les sur-

coûts tarifaires pour les panneaux photovoltaïques" (55029946C) 

08 Vraag van Samuel Cogolati aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De extra 

vergoeding die eigenaars van zonnepanelen aangerekend wordt" (55029946C) 

 

08.01  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): Monsieur le président, le 

problème étant bien connu avec des articles étayés dans la presse, je 

me réfère à ma question écrite. 

 

Monsieur le ministre, alors que les prix de l’énergie flambent, certains 

fournisseurs d’énergie, dont Méga, réclament un forfait supplémen-

taire à leurs clients détenteurs de panneaux solaires. Méga justifie ce 

surcoût par des frais d’équilibrage pour l’acheminement de l’énergie, 

plus élevés pour les clients propriétaires de panneaux solaires. Or, les 

coûts de rééquilibrage des fournisseurs ne changent pas, et il n’est 

apparemment pas prévu de diminuer le prix de rééquilibrage des 

clients ne détenant pas de panneaux solaires. 

 

Entendez-vous lancer une enquête de l’Inspection économique sur les 

pratiques commerciales de Méga et les autres fournisseurs appliquant 

un forfait supplémentaire? Ces pratiques sont-elles légales et ne 

relèvent-elles pas de la concurrence déloyale? Comment les fournis-

seurs concernés justifient-ils les différences d’augmentation récla-

mées? 

 

08.01  Samuel Cogolati (Ecolo-

Groen): Terwijl de energieprijzen 

de pan uit rijzen, eisen sommige 

energieleveranciers, waaronder 

Mega, dat hun klanten die eige-

naar zijn van zonnepanelen een 

extra forfait betalen. Als recht-

vaardiging voor die meerkosten 

verwijst Mega naar de onbalans-

kosten voor het vervoer van de 

energie.  

 

Zal de Economische Inspectie een 

onderzoek instellen naar de 

handelspraktijken van Mega en 

andere leveranciers die een extra 

forfait toepassen? Zijn die praktij-

ken wettelijk? Kunnen ze be-

schouwd worden als een vorm van 

oneerlijke concurrentie? Hoe 

verantwoorden de leveranciers de 

verschillen in prijsstijging?  

 

08.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Monsieur Cogolati, votre 

question relève, en fait, d'une question purement contractuelle. En 

effet, rien n'empêche un fournisseur, en l'espèce Mega, de prévoir, 

dans ses conditions générales, que ces frais seront en tout ou en 

partie à charge des propriétaires de panneaux photovoltaïques pour 

autant, bien entendu, qu'il communique de manière claire et transpa-

rente avec ses clients.  

 

L'Inspection économique a mené des enquêtes auprès de deux 

fournisseurs concernés par cette mesure tarifaire pour les propriétai-

08.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Niets belet een 

leverancier om in zijn algemene 

voorwaarden te vermelden dat die 

kosten voor rekening zijn van de 

eigenaars van zonnepanelen. De 

Economische Inspectie heeft 

onderzoeken verricht bij twee 

leveranciers zonder dat er inbreu-

ken op het Wetboek van econo-
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res de panneaux photovoltaïques et n'a pas retenu d'infraction au 

Code de droit économique. Les fournisseurs concernés justifient ce 

changement tarifaire en invoquant la manière dont les frais d'équili-

brage des installations photovoltaïques leur sont dorénavant comptés. 

Les fournisseurs qui n'ont pas modifié leur tarif pour les propriétaires 

d'installations photovoltaïques sont ceux qui ont choisi de mutualiser 

ces nouveaux coûts sur l'ensemble de leurs clients. 

 

misch recht werden vastgesteld. 

De leveranciers die hun tarieven 

voor de eigenaars van zonnepa-

nelen niet hebben aangepast, 

hebben de kosten over al hun 

klanten gespreid. 

 

08.03  Samuel Cogolati (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour votre réponse.  

 

Il est important de protéger un maximum les consommateurs. En 

effet, on connaît les pratiques parfois très déloyales et abusives des 

fournisseurs, en particulier durant cette période de crise énergétique. 

 

08.03  Samuel Cogolati (Ecolo-

Groen): Het is belangrijk dat de 

consumenten beschermd worden 

tegen eventuele oneerlijke of 

onrechtmatige praktijken van de 

leveranciers.  

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

09 Question de Albert Vicaire à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les effets 

macroéconomiques des mesures destinées à réduire la consommation d’énergie" (55029962C) 

09 Vraag van Albert Vicaire aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De macro-

economische effecten van de energiebesparende maatregelen" (55029962C) 

 

09.01  Albert Vicaire (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, consé-

quence logique de l'augmentation des coûts de l'énergie: les gens 

font plus attention et diminuent leur consommation. L’argent que les 

ménages sont contraints de dépenser en énergie n’est pas consacré 

à d’autres achats en Belgique. Nous avons vu ce matin en commis-

sion de l'Économie le rapport des économistes remis au gouverne-

ment. Il y est clairement expliqué que chaque euro qui n'est pas 

dépensé dans un royaume pétrolier peut être dépensé en Belgique. 

 

Plutôt que se baser sur des considérations dogmatiques ou une 

écologie punitive, comme l'a dit quelqu'un, je voudrais partir de 

mesures macroéconomiques. 

 

Pouvez-vous demander au Bureau du Plan, qui relève de votre 

autorité, d’évaluer les effets macroéconomiques d’une réduction de la 

vitesse sur autoroute de 120 à 100 km/h, des comportements volon-

taires d’économie d’énergie, de diverses mesures prises par d'autres 

pays, telles que l'arrêt de l'éclairage sur les autoroutes, etc.? 

 

09.01  Albert Vicaire (Ecolo-

Groen): Een vermindering van het 

energieverbruik is het logische 

gevolg van hogere prijzen: het 

geld dat gezinnen aan energie 

moeten uitgeven, wordt niet aan 

andere aankopen besteed. Vol-

gens het verslag van de econo-

men aan de regering kan elke 

euro die niet in een oliestaat 

uitgegeven wordt, hier worden uit-

gegeven.  

 

We moeten ons niet baseren op 

bestraffende ecologische begin-

selen, maar uitgaan van macro-

economische maatregelen. 

 

Zult u het Planbureau vragen de 

macro-economische effecten te 

evalueren van een verlaging van 

de maximumsnelheid op snelwe-

gen van 120 naar 100 km/u, van 

vrijwillig energiebesparend gedrag 

en van maatregelen zoals het 

uitschakelen van de verlichting op 

snelwegen, enz.? 

 

09.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Monsieur le député, j'ai 

effectivement demandé au Bureau fédéral du Plan de se pencher sur 

ces différentes questions et sur l'impact économique des mesures 

d'économie d'énergie. 

 

09.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Ik heb het Planbureau 

gevraagd zich over deze kwesties 

te buigen en het effect van ener-

giebesparende maatregelen te 

onderzoeken. 
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09.03  Albert Vicaire (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je suis 

convaincu que ces données sont indispensables pour sortir des 

débats dogmatiques. Nous devons trouver des solutions. Finalement, 

vous verrez que les commerçants seront très contents que les Belges 

aient plus d'argent à dépenser dans notre pays plutôt que dans leur 

réservoir d'essence. Je suis aussi convaincu que les mesures 

concernant l'éclairage vont permettre aux collectivités locales de 

laisser une piscine ouverte, par exemple. 

 

Ces données sont indispensables pour nous aider à avoir des discus-

sions moins théoriques. Nous devons nous appuyer sur des chiffres. 

Dès que vous disposerez de ces données, je serai très intéressé de 

les avoir. 

 

09.03  Albert Vicaire (Ecolo-

Groen): Met deze gegevens 

kunnen we loskomen van de 

dogmatische debatten. Handela-

ren zullen blij zijn dat hun klanten 

meer geld ter beschikking hebben. 

Als er bespaard kan worden op 

straatverlichting, zullen gemeenten 

bijvoorbeeld ook een zwembad 

kunnen openhouden.  

 

Ik zou graag kennisnemen van de 

bevindingen van het Planbureau, 

zodra u ze ontvangt.  

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

10 Question de Albert Vicaire à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "L'indexation 

des prix dans les contrats de fourniture d’énergie" (55029964C) 

10 Vraag van Albert Vicaire aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De indexering 

van de prijzen in het kader van de energiecontracten" (55029964C) 

 

10.01  Albert Vicaire (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, actuelle-

ment, les contrats d'énergie sont indexés sur les tarifs de l'énergie. 

On voit aujourd'hui de nombreux mécanismes d'indexation. C'est un 

peu la jungle dans les contrats d'énergie. Test Achats a signalé le 

problème. Un autre fonctionnement est pourtant possible. Je pense 

que c'est au ministère de l'Économie d'imposer les index sur lesquels 

on doit se baser pour pouvoir procéder à une augmentation. À titre 

d'exemple, en septembre 2022, le MWh est fixé à 120 euros chez 

nous sur l’index belge TTF103 Heren et à 236 euros sur l’index 

Natural Gas EU Dutch TTF. Clairement, le fournisseur achète à 

120 euros et il vend à 236 euros. C'est une pratique commerciale qui 

me semble injuste et je pense, monsieur le ministre, qu'il faut mettre 

de l'ordre là-dedans. 

 

Pour ce qui est de l'indexation, pouvez-vous, par une loi, faire en sorte 

que les contrats belges de fourniture d'énergie se basent sur des 

index belges, d'une part? D'autre part, il serait bien de les lisser sur 

une période de quatre mois, comme on lisse l'index santé, pour éviter 

les chocs dans l'économie que nous connaissons pour le moment? 

 

10.01  Albert Vicaire (Ecolo-

Groen): De energiecontracten 

worden momenteel geïndexeerd 

aan de energietarieven en er 

bestaan veel indexeringsmecha-

nismen naast elkaar. 

 

Het is echter mogelijk op een 

andere wijze te werk te gaan. Het 

is de taak van de FOD Economie 

om de indexen vast te stellen 

waarop een verhoging gebaseerd 

moet worden. Bijvoorbeeld, in 

september 2022 koopt de leveran-

cier een MWh tegen 120 euro op 

de Belgische index en verkoopt 

het tegen 236 euro op de Neder-

landse index. Deze handelspraktijk 

lijkt mij oneerlijk en er moet orde 

op zaken gesteld worden. 

 

Kunt u er, wat de indexering 

betreft, voor zorgen dat de Belgi-

sche energiecontracten gebaseerd 

worden op Belgische indexen? 

Ook zou het goed zijn ze over een 

periode van vier maanden te 

spreiden om de schokken in de 

economie die we nu meemaken te 

voorkomen. 

 

10.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Monsieur Vicaire, il existe 

aujourd'hui des indexations mensuelles et trimestrielles. La question 

est de savoir si une autre fréquence d'indexation ne risque pas de 

compliquer inutilement les choses et d'aggraver la situation. De plus, 

10.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Er zijn maandelijkse 

en driemaandelijkse indexeringen. 

De vraag is of een andere indexe-
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si les hausses de prix sur les échanges apparaîtront plus lentement 

dans le prix pour le consommateur, elles continueront à avoir un 

impact sur eux pendant plusieurs mois. 

 

Par ailleurs, auparavant, les prix étaient lissés par un système dit de 

"filet de sécurité" qui avait été mis en place en 2011 et abrogé par le 

gouvernement précédent. Pour éviter que les fournisseurs ne varient 

leurs prix trop souvent, ils avaient à l'époque l'obligation de demander 

l'autorisation auprès de la CREG pour toute modification des prix de 

fournitures à des clients résidentiels. Ce système a bien fonctionné et 

il n'est, malheureusement, plus d'actualité. 

 

Aujourd'hui, une des priorités est d'avoir un fournisseur qui propose à 

nouveau des contrats à prix fixe aux particuliers pour éviter l'incerti-

tude liée à la fluctuation des cours. Cependant, tant que les prix 

restent aussi volatiles, il est peu vraisemblable qu'un fournisseur en 

propose à un prix avantageux pour le consommateur. 

 

Le gouvernement analyse la possibilité de pousser les fournisseurs à 

réinstaurer des contrats fixes, les fournisseurs demandant en retour à 

réinstaurer des indemnités de rupture couvrant pour certains la totalité 

de la période restante du contrat. C'est selon moi acceptable seule-

ment si le système est temporaire et si les indemnités de rupture sont 

supprimées dès la fin de la crise énergétique. Il appartient avant tout 

à la ministre en charge de l'Énergie de se prononcer et d'avancer sur 

cette piste de solution. 

 

En ce qui concerne les indices de référence, il y a aujourd'hui beau-

coup de fournisseurs qui basent leurs approvisionnements sur des 

plates-formes énergétiques non belges. Il ne m'apparaît pas opportun 

d'investiguer à ce sujet étant donné que l'écart de prix entre la plate-

forme belge et la néerlandaise, par exemple, qui existait début 

septembre, s'est fortement réduit aujourd'hui. Cela reste un point 

d'attention que nous suivrons de près. 

 

ringsfrequentie de situatie niet zou 

verergeren. 

 

Voorheen werden de prijzen 

gestabiliseerd door een in 2011 

ingevoerd en door de vorige rege-

ring ingetrokken veiligheids-

mechanisme. De leveranciers 

waren verplicht toestemming te 

vragen aan de CREG alvorens de 

prijzen voor residentiële klanten te 

wijzigen. 

 

De regering onderzoekt de 

mogelijkheid om de leveranciers te 

dwingen opnieuw vaste contracten 

af te sluiten. In ruil vragen de 

leveranciers de herinvoering van 

de verbrekingsvergoedingen, wat 

volgens mij enkel aanvaardbaar is 

als die afgeschaft worden zodra de 

energiecrisis voorbij is. Het is aan 

de minister van Energie om die 

oplossingen verder uit te werken. 

 

Wat de referte-indexen betreft, 

baseren veel leveranciers hun 

leveringen op niet-Belgische ener-

gieplatforms. Gelet op de ver-

mindering van het prijsverschil ten 

opzichte van begin september lijkt 

het mij niet opportuun dit te 

onderzoeken. 

 

10.03  Albert Vicaire (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour votre réponse. Effectivement, nous avons pris acte ce 

matin que le rapport des économistes prévoit de redemander ce type 

de contrat fixe aux fournisseurs d'énergie. Ils y ont mis la même 

contrainte que vous, à savoir la possibilité pour eux de fixer un prix de 

rupture de contrat.  

 

Pour l'indice, je pense que l'on pourrait revenir à cette situation - qui a 

été annulée lors de la législature précédente -, où la CREG devait 

donner son autorisation. En effet, je pense que cela protège vraiment 

le consommateur. C'est dommage que l'on ne revienne pas en 

arrière; essayons néanmoins. 

 

10.03  Albert Vicaire (Ecolo-

Groen): In hun rapport vragen de 

economen de energieleveranciers 

om opnieuw met vaste contracten 

te werken. Ze wezen ook op de 

door u aangehaalde voorwaarde 

voor de mogelijke invoering van 

een verbrekingsvergoeding. Wat 

de index betreft, moeten we 

proberen om het tijdens de vorige 

legislatuur afgeschafte systeem 

opnieuw in te voeren. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

11 Vraag van Leen Dierick aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De economi-

sche situatie in de voedingssector" (55029971C) 

11 Question de Leen Dierick à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La situation 

économique dans le secteur de l'alimentation" (55029971C) 

 

11.01  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de minister, ik verwijs naar de 

schriftelijke versie van mijn vraag. 

11.01  Leen Dierick (cd&v): Une 

étude réalisée à la demande de la 
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2 op de 3 Belgische voedingsbedrijven had de voorbije maanden 

financiële kopzorgen en 4 op de 10 dreigt zelfs kopje onder te gaan bij 

een nieuwe economische klap. Dit blijkt uit een studie die sectorfede-

ratie Fevia liet uitvoeren door Graydon. De combinatie van historisch 

dure kosten voor grondstoffen, energie en lonen speelt de sector 

parten en is nu zelfs onhoudbaar geworden. Uit de bevraging bij de 

leden van Fevia zou ook blijken dat amper de helft van de voedings-

bedrijven in 2022 een prijsverhoging verkreeg bij de supermarkten. 

Een zeer zorgwekkende boodschap dat oproept tot acties om erger te 

voorkomen.  

Mijn vragen aan de Minister: 

Hoe staat u tegenover de analyse uit deze studie?  

Fevia roept de beleidsmakers en ketenpartners op om werk te maken 

van een crisisplan. Geeft u gehoor aan deze oproep? Welke acties zal 

u ondernomen? Zal u alle betrokken stakeholders rond de tafel 

brengen?  

Als Minister van Werk weet u hoe belangrijk het is om faillissementen 

binnen de voedingssector te vermijden. We kennen de gevolgen uit 

het verleden wanneer grote voedingsbedrijven en supermarkten failliet 

gaan. Heel wat jobs dreigen verloren te gaan. In deze sector zijn heel 

wat mensen actief die laaggeschoold zijn. Welke maatregelen zal u 

nemen om de precaire economische situatie in de voedingssector, 

maar ook in andere sectoren onder controle te krijgen? Welke timing 

stelt u voorop om met maatregelen te komen? 

 

fédération sectorielle Fevia révèle 

que deux entreprises belges du 

secteur alimentaire sur trois ont eu 

des difficultés au cours des der-

niers mois et que quatre sur dix 

risquent même la faillite en cas de 

nouveau coup dur sur le plan 

économique. Fevia insiste pour 

qu'un plan de crise soit élaboré. 

Quelles mesures le ministre va-t-il 

prendre? 

 

11.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Mevrouw Dierick, het verslag 

van de FOD Economie over de economische conjunctuur van 2021, 

dat aan de sociale partners werd voorgesteld, schetst positieve 

resultaten voor de voedingssector. Sinds het begin van het Russisch-

Oekraïense conflict alarmeerde Fevia de regering echter over het 

rentabiliteitsprobleem van de voedingsbedrijven. De studie van 

Graydon bevestigt die boodschap. 

 

Ik heb bijzondere aandacht voor de sector, die essentieel is voor de 

voedselvoorziening van het land. Sinds 19 maart 2022 zit ik samen 

met mijn collega-minister van Middenstand, Landbouw en Consu-

mentenbescherming een taskforce Oekraïne voor die een inventaris 

moet opmaken van alle risico's, problemen en oplossingen voor de 

voedingsketen. In die taskforce zetelen alle partijen van de voedings-

keten, waaronder Fevia en Comeos, de Belgische federatie van de 

handel en diensten. 

 

De taskforce heeft al geholpen om bevoorradingsproblemen te 

voorkomen door de etiketteringsvoorschriften voor zonnebloemolie-

producten aan te passen en tegelijk de voedselveiligheid en de nodige 

transparantie voor de consument te garanderen. 

 

Ten slotte is het duidelijk dat er een moratorium op faillissementen 

moet worden ingesteld en dat een stelsel van tijdelijke werkloosheid 

moet worden ingevoerd, net als tijdens de coronapandemie. De 

regering is er zich terdege van bewust dat dergelijke maatregelen 

onverwijld moeten worden uitgevoerd om onze bedrijven, onze banen 

en onze knowhow te behouden. 

 

11.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Le rapport du SPF 

Économie sur la conjoncture 

économique de 2021 fait état de 

résultats positifs pour le secteur 

alimentaire. Depuis le début du 

conflit entre la Russie et l'Ukraine, 

Fevia a toutefois tiré la sonnette 

d'alarme concernant le problème 

de rentabilité des entreprises 

alimentaires. 

 

Ce secteur est essentiel pour 

l'approvisionnement alimentaire du 

pays. Conjointement avec le 

ministre des Classes moyennes, 

de l'Agriculture et de la Protection 

des consommateurs, je préside 

depuis le 19 mars 2022 une task 

force Ukraine chargée d'invento-

rier les risques, problèmes et 

solutions pour la chaîne alimen-

taire. Le gouvernement est 

conscient de la nécessité d'instau-

rer un moratoire sur les faillites et 

de mettre en place un système de 

chômage temporaire, comme 

pendant la pandémie du Covid-19. 

 

11.03  Leen Dierick (cd&v): Mijnheer de minister, ik dank u voor uw 

antwoord. 

 

11.03  Leen Dierick (cd&v): Je 

me réjouis d'apprendre que la task 

force prend ce problème à cœur, 
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Het is goed dat er een taskforce werd opgericht om het specifieke 

probleem van de voedingssector ter harte te nemen. De risico's zijn 

inderdaad groot. Het is een essentiële sector, waar zeker geen 

bevoorradingsproblemen mogen opduiken, noch faillissementen. 

 

Ik ben blij dat u dat ook onder de aandacht brengt en kijk uit naar de 

verdere maatregelen. Die situatie is nog niet verbeterd, integendeel. 

Er bereiken ons daarover heel alarmerende signalen; we moeten daar 

absoluut op inspelen en met doeltreffende maatregelen komen. 

 

car les risques pour ce secteur 

essentiel sont élevés. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

12 Vraag van Leen Dierick aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De strijd tegen 

overmatige schuldenlast" (55030092C) 

12 Question de Leen Dierick à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "La lutte contre le 

surendettement" (55030092C) 

 

12.01  Leen Dierick (cd&v): Dit thema ligt me zeer nauw aan het hart. 

In deze commissie hebben we er al heel veel over gesproken. Het 

gaat over de overmatige schuldenlast en de strijd die we daartegen 

wensen te voeren. Zeker nu mensen het door de energiecrisis heel 

moeilijk hebben om hun energiefactuur te betalen, willen we vermij-

den dat mensen door een laattijdige betaling nog meer in de schulden 

terechtkomen. Dat gebeurt immers vaak. Facturen die onbetaald 

blijven, leiden vaak tot hoge extra kosten. Voor een herinneringsbrief 

worden ook extra kosten aangerekend.  

 

Daarom heb ik in 2019 in deze commissie al een wetsvoorstel 

ingediend om dat aan te pakken. We vinden het belangrijk dat 

mensen voldoende tijd krijgen om hun factuur te betalen. Een eerste 

herinneringsbrief moet gratis zijn. Als er dan nog niet betaald wordt, 

kunnen er wel kosten aangerekend worden, maar die moeten in 

verhouding staan tot het bedrag op de factuur. Daarover hebben we 

hier al verschillende debatten gehouden. Er was ook een consensus 

gevonden. In het regeerakkoord staan belangrijke passages om daar 

actief mee aan de slag te gaan. Het is niet de eerste keer dat ik hier 

vragen over stel.  

 

U hebt al aangekondigd dat u effectief met een wetsontwerp bezig 

bent. Een eerste deel van dat wetsontwerp zou gaan over de betaling 

en de invordering. Er was aangekondigd dat dit in september 2022 

aan de Kamer zou worden voorgelegd.  

 

Wat is de stand van zaken van het eerste deel van het aangekon-

digde wetsontwerp? Ik vermoed dat we de timing niet meer zullen 

halen, aangezien het nu einde september is en we nog geen tekst 

gezien hebben.  

 

Welke stappen moeten er nog ondernomen worden? Waar blijft dit 

belangrijke thema haperen?  

 

Wanneer mogen we het wetsontwerp dan wel verwachten? Zal het 

voor oktober zijn?  

 

Zult u op korte termijn maatregelen nemen om de overmatige schul-

denlast tegen te gaan en te beperken?  

 

12.01  Leen Dierick (cd&v): Nous 

devons éviter que des citoyens 

s'endettent encore davantage en 

raison de paiements tardifs. En 

2019, j'ai déposé une proposition 

de loi visant à éviter les coûts 

additionnels en cas de retard de 

paiement. Nous avons déjà eu 

plusieurs débats à ce sujet en 

commission et nous sommes 

parvenus à un consensus. Le 

projet de loi que le ministre nous 

avait promis pour le mois 

de septembre 2022 n'est toujours 

pas disponible. 

 

Où en est ce projet? Quels sont 

les obstacles à surmonter? 
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12.02 Minister Pierre-Yves Dermagne: Zoals u weet, ben ik een 

wetsontwerp tot hervorming van het juridische kader aan het afronden 

dat van toepassing is op de betaling van schulden en de minnelijke 

invordering van consumentenschulden. Dat ontwerp strekt ertoe een 

nieuw boek XIX 'Schulden van de consument' in te voegen in het 

Wetboek van economisch recht. Zo voorziet het in een eerste ver-

plichte gratis ingebrekestelling en in een plafonnering van de schade-

bedingen, naast een actualisering van de wet betreffende de minne-

lijke invordering van schulden van de consument.  

 

Er zijn verschillende adviezen ingewonnen. Op 1 juli 2022 heeft de 

Gegevensbeschermingsautoriteit een advies uitgebracht. De Centrale 

Raad voor het Bedrijfsleven heeft op 4 juli 2022 twee adviezen 

uitgebracht. Een aangepaste tekst naar aanleiding van de verschil-

lende adviezen zal zo snel mogelijk worden voorgelegd aan de 

regering. Het doel is om het ontwerp na goedkeuring op de minister-

raad en het advies van de Raad van State in te dienen bij het Parle-

ment. Ik wens ook het systeem ter bestrijding van overmatige schul-

denlast nog doeltreffender te maken door de kwaliteit en de relevantie 

van opgeslagen gegevens van bepaalde overeenkomsten in de 

Centrale voor kredieten aan particulieren bij de Nationale Bank van 

België te verbeteren. 

 

12.02  Pierre-Yves Dermagne, 

ministre: Je planche sur un 

nouveau livre XIX "Dettes des 

consommateurs" à insérer dans le 

Code de droit économique. La 

première mise en demeure sera 

gratuite, les montants mentionnés 

dans les clauses pénales seront 

plafonnés et la loi relative au 

recouvrement amiable des dettes 

du consommateur sera actualisée. 

J'ai reçu les avis de l'APD et du 

CCE en juillet. Le projet modifié 

sera soumis au gouvernement 

dans les meilleurs délais. 

 

12.03  Leen Dierick (cd&v): Dank u wel, mijnheer de vicepremier, 

voor uw antwoord. Er wordt dus aan gewerkt: er is een eerste tekst, er 

zijn adviezen ingewonnen en nu wordt de tekst opnieuw voorgelegd 

aan de ministerraad. Ik kan alleen maar hopen dat het snel vooruit-

gaat. We zitten in een ongeziene crisis die heel veel gezinnen treft. Ze 

hebben het echt lastig om hun facturen te betalen en moeten keuzes 

maken: welke facturen betaal ik op tijd, welke niet?  

 

Ik vind het hallucinant dat we daar al sinds 2019 over bezig zijn. Het 

stond ook al in het regeerakkoord. Als we de consumenten willen 

beschermen, is dat een van de belangrijkste maatregelen die we 

kunnen nemen: een deftige betaaltermijn afspreken, de kosten 

beperken en de eerste herinneringsbrief gratis maken. Ik hoop en ben 

ervan overtuigd dat u mee aan de kar trekt om effectief tot een goede 

regeling te komen. Ik hoop dat we heel snel over de tekst kunnen 

stemmen. 

 

12.03  Leen Dierick (cd&v): Le 

sujet est sur le tapis depuis 2019. 

C'est hallucinant. Il s'agit de l'une 

des mesures les plus importantes 

que nous puissions prendre pour 

protéger les consommateurs, sur-

tout en ces temps de crise. 

J'espère que nous disposerons 

rapidement d'un projet de loi. 

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

De voorzitter: De vragen nrs. 55030172C en 55030173C van mevrouw Van Bossuyt worden uitgesteld. 

 

13 Question de Gilles Vanden Burre à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le report 

de paiement pour les factures énergétiques" (55030259C) 

13 Vraag van Gilles Vanden Burre aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "Het 

uitstel van betaling voor de energiefacturen" (55030259C) 

 

13.01  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Monsieur le ministre, ma 

collègue Leen Dierick a rappelé le contexte, que nous connaissons 

malheureusement tous: les factures énergétiques explosent, tandis 

que nos concitoyens, nos indépendants et nos entreprises sont 

confrontés à de nombreuses difficultés et ne voient toujours pas le 

bout du tunnel. Chaque jour, la presse nous présente des exemples 

relatifs à des petits commerçants, dont les factures explosent. Hier 

encore, c'était un boulanger à Vencimont qui voyait sa facture d'élec-

13.01  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): In het licht van de 

zeer hoog oplopende energiefactu-

ren is niet één maatregel, maar 

een combinatie van maatregelen 

nodig, met onder meer de 

belasting van de superwinsten en 

het sociaal tarief. 
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tricité passer de 22 000 à 130 000 euros par an. Nous serons tous 

d'accord pour dire que c'est démentiel! Nous recevons de semblables 

témoignages de citoyens. C'est dramatique! Bref, il faut déployer un 

éventail de mesures – et non en prendre seulement une. Il n'y a pas 

de formule miracle. Plusieurs initiatives doivent être prises, qu'il 

s'agisse du tarif social ou encore de la taxation des surprofits.  

 

Je souhaitais aborder avec vous un aspect en particulier, mais je 

tenais à resituer le contexte pour éviter de faire accroire à l'existence 

d'une solution miracle, car nous savons qu'elle n'existe pas. Vous 

êtes en train de discuter avec le secteur énergétique et ses fournis-

seurs. Qu'en est-il ressorti pour l'instant? Il a été question d'un code 

de bonne conduite visant ces entreprises. Quelles en sont les condi-

tions? Un accord a-t-il pu aboutir en ce qui concerne le report du 

paiement des factures? Encore une fois, ce n'est pas une solution 

miracle, mais cette mesure pourrait soulager certains.  

 

Quid de l'étalement dans le temps? Est-ce à l'ordre du jour? Peut-on 

en envisager une automatisation? Il est à craindre que cette initiative 

soit laissée à la discrétion des fournisseurs, qui entreraient en contact 

avec leurs clients. De même que nous avions pu influer sur les 

banques lors de la crise covid, nous pourrions le faire avec les 

fournisseurs d'énergie pour aider les citoyens à régler leurs factures. 

Enfin, ces discussions concernent-elles également les PME et les 

indépendants afin que ceux qui sont le plus touchés puissent reporter 

ou étaler dans le temps leur remboursement? Cette disposition 

pourrait-elle être formalisée entre le gouvernement et le secteur?  

 

 

Hoe staat het met de onderhande-

lingen over een gedragscode met 

de energieleveranciers? Werd er 

een akkoord bereikt over het 

uitstel van betaling of zelfs een 

automatische gespreide betaling 

van de facturen? Gaan die be-

sprekingen ook over de kmo's en 

de zelfstandigen?  

 

13.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Monsieur Vanden Burre, 

concernant la question spécifique des reports et des plans d'étale-

ment dans le secteur de l'énergie, il s'agit là d'une compétence 

régionale. C'est la raison pour laquelle nous avons souhaité, avec le 

premier ministre, réunir un Comité de concertation "énergie", pour que 

chaque niveau de pouvoir, en fonction de ses compétences, soit bien 

sensibilisé et mobilisé pour travailler dans la poursuite du même 

objectif, à savoir faire baisser le montant de la facture – travail mené 

au niveau européen et au niveau fédéral – pour les citoyens et les 

PME, et que chacun puisse intervenir dans son champ de compéten-

ces. Par conséquent, la question du report et des plans d'apurement 

relève bien de la compétence régionale. 

 

Cette problématique pourrait cependant être abordée dans le cadre 

de l'accord dit "du consommateur". Avec le cabinet de la secrétaire 

d'État à la Protection des consommateurs, nous menons des discus-

sions avec le secteur pour analyser comment améliorer la qualité des 

services au consommateur dans ce cadre et réfléchir à une extension 

de l'"accord consommateur" aux indépendants et aux PME. C'était 

d'ailleurs une décision prise par le gouvernement à la suite d'une 

demande des partenaires sociaux. Nous aurons une réunion demain 

avec l'ensemble des fournisseurs d'énergie, le premier ministre, le 

ministre des Finances, la ministre de l'Énergie et moi-même.  

 

Nous avons également pris des dispositions pour mieux protéger les 

consommateurs en matière de modification du montant des acomp-

tes. Grâce à la loi de dispositions diverses en matière d'énergie du 

28 février 2022, le client résidentiel peut désormais s'opposer à une 

modification d'acompte faite par le fournisseur, et ce, dans les 

15 jours suivant la proposition faite par le fournisseur.  

13.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Het uitstel en de 

spreiding van de betaling van de 

energiefacturen ressorteren onder 

de bevoegdheid van de Gewesten. 

We hebben samen met de eerste 

minister een Overlegcomité 

'energie' bijeengebracht om ons 

op elkaar af te stemmen teneinde 

de facturen van de burgers en de 

kmo's te temperen en opdat 

elkeen in zijn bevoegdheidsdo-

mein initiatieven neemt. 

 

Deze problematiek zou het 

voorwerp kunnen uitmaken van 

het zogenaamde consumentenak-

koord. Samen met de staatsse-

cretaris voor Consumentenbe-

scherming voeren we een dialoog 

met de sector om de kwaliteit van 

de dienstverlening ten aanzien van 

de consumenten te verbeteren en 

na te denken over een uitbreiding 

van het consumentenakkoord tot 

de zelfstandigen en de kmo's. We 

zullen daarover morgen vergade-

ren. 

 

We hebben ook maatregelen 
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Pour ma part, je finalise un projet de loi pour encadrer les frais qui 

peuvent être imputés au consommateur en cas de retard de paie-

ment. Il sera dans les prochaines semaines sur la table du gouver-

nement et j'espère très prochainement présenté au Parlement. Ce 

projet de loi imposera notamment un premier rappel gratuit et plafon-

nera les indemnités forfaitaires ainsi que les intérêts de retard qui 

peuvent être réclamés dans le cadre de la phase de recouvrement 

amiable. Il soumettra également les huissiers de justice au contrôle 

du SPF Économie. 

 

Cependant, comme vous le savez, il existe pour le marché de l'éner-

gie des dispositions régionales – je les évoquais en début de ré-

ponse – notamment en matière de frais de recouvrement pour 

impayés. Ces dispositions constituent des lex specialis et auront donc 

la primauté face au projet de loi que je présenterai prochainement, qui 

constituera quant à lui une lex generalis. 

 

genomen om de consumenten 

beter te beschermen bij de wijzi-

ging van het voorschotbedrag door 

de leverancier. De huishoudelijke 

afnemers kunnen zich daar binnen 

de twee weken tegen verzetten. Ik 

leg thans de laatste hand aan een 

wetsontwerp om in een wettelijk 

kader voor de aan de consument 

aangerekende kosten in geval van 

laattijdige betaling te voorzien. 

Daarbij wordt bepaald dat de 

eerste herinnering kosteloos moet 

zijn en worden de forfaitaire 

vergoedingen en de verwijl-

interesten geplafonneerd. De 

gerechtsdeurwaarders zullen door 

de FOD Economie gecontroleerd 

worden.  

 

Er bestaan gewestelijke bepalin-

gen inzake de energiemarkt, met 

name voor invorderingskosten, die 

leges specialis vormen en prime-

ren boven de bepalingen van mijn 

ontwerp.  

 

13.03  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Merci pour tous ces 

éléments importants. Concernant d'autres réponses que vous avez 

données aujourd'hui, de quoi parlez-vous par rapport au code de 

conduite qui avait été annoncé au niveau du kern? 

 

13.03  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Wat houdt de 

gedragscode in? 

 

13.04  Pierre-Yves Dermagne, ministre: C'est l'accord consomma-

teur. C'est le même objet qui porte deux noms. 

 

13.04  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Dat is hetzelfde als 

het Akkoord "De consument in de 

vrijgemaakte elektriciteits- en 

gasmarkt".  

 

13.05  Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen): Merci pour la précision. 

Effectivement, nous le soutiendrons, sachant qu'il s'agit d'une action 

qui peut avoir lieu ici. Je pense qu'il faut quand même pouvoir garder 

ouverts d'autres types de mesures. Je sais que des discussions sont 

en cours au gouvernement. Mais en tout cas, vu les difficultés qui 

s'accumulent malheureusement pour les citoyens et les très grandes 

difficultés pour les commerçants, TPE, PME, je pense qu'il faut 

pouvoir aboutir dans toutes les mesures que vous avez nommées à 

tous les niveaux de pouvoir. Je pense qu'il faut aussi pouvoir ouvrir 

d'autres champs de mesures éventuels. 

 

13.05  Gilles Vanden Burre 

(Ecolo-Groen): Dat kan op onze 

steun rekenen, maar er zijn nog 

andere maatregelen nodig. 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

14 Question de Roberto D'Amico à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Le paye-

ment par cash aux musées royaux" (55030301C) 

14 Vraag van Roberto D'Amico aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over 

"Cashbetalingen in de koninklijke musea" (55030301C) 

 

14.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, juste 14.01  Roberto D'Amico (PVDA-
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avant les vacances d’été, je vous rappelais que les Belges sont 

fortement attachés au cash en mentionnant une étude menée par 

Test Achats qui indique que "trois consommateurs sur quatre esti-

ment qu'un commerçant ne doit pas pouvoir refuser le cash".   

 

Vous aviez confirmé la volonté du gouvernement de favoriser le 

paiement électronique mais vous aviez également rappelé que "les 

entreprises ne peuvent pas refuser les paiements en espèces lorsque 

le consommateur ne souhaite pas utiliser un autre moyen de paie-

ment". Pourtant, aux musées royaux, une affiche indique clairement 

qu’il faut obligatoirement payer par carte bancaire et que le cash n’est 

pas accepté. Pouvez-vous nous expliquer ce qui justifie une telle 

restriction? 

 

PTB): Recent wees ik u erop dat 

de Belg gehecht blijft aan cash-

betalingen. U bevestigde welis-

waar dat de regering de elektroni-

sche betalingen wil bevorderen, 

maar zei ook dat de ondernemin-

gen cashbetalingen niet mogen 

weigeren. Nochtans wordt er in de 

koninklijke musea geafficheerd dat 

men verplicht met een bankkaart 

moet betalen. Wat rechtvaardigt 

die beperking?  

 

14.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Monsieur D'Amico, les 

paiements en cash, billets ou pièces en euros ont cours légal, ce qui 

signifie qu'une dette peut toujours être payée en espèces. Toutefois, 

les parties peuvent être d'accord pour utiliser un autre moyen de 

paiement. Des restrictions aux paiements en espèces peuvent se 

justifier par des motifs de sécurité ou d'organisation pratique dans le 

chef de l'entreprise (par exemple, refuser certaines grosses coupures 

afin de conserver suffisamment de monnaie en caisse) ou encore par 

des motifs relevant de l'ordre public comme la lutte contre la crimina-

lité et le blanchiment ou la fraude fiscale.  

 

Depuis le 1er juillet 2022, les entreprises ont l'obligation de proposer 

aux consommateurs un moyen de paiement électronique mais cette 

obligation ne leur permet pas de refuser des paiements en espèces.  

 

Concernant la situation spécifique des musées royaux, le cabinet du 

secrétaire d'État chargé de la Politique scientifique m'indique que les 

visiteurs peuvent également payer au guichet via un paiement en 

espèces. Votre question m'aura donc permis de clarifier cet élément. 

La consigne sera bel et bien donnée pour que cette possibilité soit 

respectée. 

 

14.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Cashbetalingen in 

euro zijn een wettige betaalwijze, 

maar de partijen kunnen overeen-

komen om een ander betaalmiddel 

te gebruiken. Beperkingen kunnen 

gegrond zijn op motieven inzake 

veiligheid, praktische organisatie 

of misdaad- of fraudebestrijding. 

Sinds 1 juli 2022 zijn de onderne-

mingen verplicht om een elektro-

nisch betaalmiddel aan te bieden, 

maar ze mogen cashbetalingen 

niet weigeren.  

 

De staatssecretaris belast met 

Wetenschapsbeleid laat weten dat 

de bezoekers van de koninklijke 

musea aan één loket in baar geld 

kunnen betalen. Er zal een 

instructie gegeven worden opdat 

die mogelijkheid aangeboden 

wordt.  

 

14.03  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, je vous 

remercie de votre réponse mais je peux vous confirmer qu'aux 

musées royaux, une affiche indiquait clairement un tel message. J'ai 

un témoin présent ici qui y est allé; il peut vous confirmer qu'il l'a vu 

noir sur blanc.  

 

Le genre de réponse que vous m'avez donnée peut faire tâche d'huile 

parce que les autres commerçants vont aussi pouvoir refuser en 

invoquant des raisons de sécurité. Si la raison de sécurité domine et 

que cela se fait au détriment du visiteur, ce n'est pas correct comme 

réponse. 

 

14.03  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Het kan niet zijn dat er 

veiligheidsredenen ingeroepen 

worden ten nadele van de bezoe-

ker.  

 

Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

 

De voorzitter: De heer Freilich is niet aanwezig, zijn vraag nr. 55030487C vervalt. Ook de heer Ducarme is 

niet aanwezig, zijn vraag nr. 55030562C vervalt. 

 

15 Question de Roberto D'Amico à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les pres-

sions politiques de Belfius" (55030583C) 



 28/09/2022 CRIV 55 COM 886 

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

22 

15 Vraag van Roberto D'Amico aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over "De politieke 

druk die Belfius uitoefent" (55030583C) 

 

15.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, le 

13 septembre 2022, nous avons pu lire dans la presse que la banque 

Belfius refusait de négocier un renouvellement du contrat caissier 

avec la Région wallonne au-delà de 2024. Selon les fuites relayées 

par le journal L'Écho, la banque va jusqu'à menacer le gouvernement 

wallon de ne plus garantir ses prêts au-delà de 2024, sous prétexte 

de la mauvaise situation financière de la Wallonie et de la montée du 

PTB. 

 

Il s'agit là d'une grave ingérence du monde financier dans la vie 

démocratique. Le rôle d'une banque publique est de permettre des 

investissements utiles et nécessaires, pas de décider qui siégera au 

gouvernement. 

 

Belfius exerce ses pressions politiques en parlant de risque financier. 

C'est assez scandaleux quand on se rappelle que cette banque ne 

doit sa survie qu'aux dizaines de milliards d'euros d'argent public qui 

lui ont été versés à la suite de la crise financière. 

 

Le ministre-président wallon, Elio Di Rupo, ainsi que le président du 

Parlement wallon, Jean-Claude Marcourt, ont dénoncé cette interven-

tion politique de Belfius. En ce qui vous concerne, j'ai lu, dans le 

même journal, un commentaire mitigé où vous indiquez que vous 

comprenez l'inquiétude de la banque détenue à 100 % par l'État. 

 

Monsieur le ministre, avez-vous rappelé à l'ordre le conseil d'adminis-

tration de la banque publique concernant cette ingérence politique? 

 

15.01  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Op 13 september berichtte 

L'Echo dat de bank Belfius weigert 

om met het Waals Gewest te 

onderhandelen over de verlenging 

van het kassierscontract na 2024. 

De bank zou er zelfs mee dreigen 

de leningen van de Waalse 

regering niet langer te garanderen, 

onder voorwendsel van de slechte 

financiële situatie van Wallonië en 

de toenemende populariteit van de 

PVDA.  

 

Dat is een verregaande inmenging 

van de financiële wereld! Een 

staatsbank moet nuttige investe-

ringen mogelijk maken, niet 

beslissen wie er in de regering 

komt te zitten. Belfius gewaagt van 

een financieel risico, terwijl het zijn 

voortbestaan dankt aan de 

miljarden euro's overheidsgeld die 

het na de financiële crisis ontving. 

Terwijl de minister-president en de 

voorzitter van het Waalse parle-

ment die politieke inmenging ver-

oordeeld hebben, hebt u gezegd 

dat u de bezorgdheid van de bank 

begrijpt. 

 

Hebt u de raad van bestuur tot de 

orde geroepen? 

 

15.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Cher collègue, votre 

question me permet de clarifier ce que j'ai dit, tout en reprenant et en 

citant mes propres propos repris par le journal L'Écho.  

 

D'abord, je constate qu'il n'y a pas d'expression publique de la part de 

Belfius. C'était un commentaire rapporté par le journal qui citait une 

source gouvernementale de mémoire.  

 

Je disais ceci: "Ce serait déplacé de s'exprimer de cette manière de la 

part d'un organisme bancaire détenu à 100 % par l'État et qui a été 

sauvé et soutenu par le contribuable. Maintenant, qu'il y ait une prise 

en compte d'un contexte financier plus général, je peux le compren-

dre."  

 

Pour le dire clairement, je vous répondrai que c'est le rôle de Belfius 

d'évaluer le risque financier des crédits qu'elle octroie sur la base de 

données objectives et ce n'est cependant pas son rôle d'émettre des 

jugements politiques.  

 

Pour le reste, la remise en question des propos déplacés qui auraient 

été tenus par un ou des travailleur(s) chez Belfius a déjà amplement 

15.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Belfius heeft geen 

publieke uitspraken gedaan. In de 

krant werd een bron in de regering 

geciteerd. Ik heb aan L'Echo laten 

weten dat die uitspraken mis-

plaatst waren, aangezien ze uit-

gaan van een instelling die volledig 

in handen is van de Staat en die 

gered en ondersteund werd door 

de belastingbetaler. Ik heb eraan 

toegevoegd dat ik begrijp dat er 

rekening gehouden wordt met een 

bredere financiële context. 

 

De rol van Belfius bestaat erin 

objectief het financiële risico van 

kredieten te beoordelen, niet 

politieke oordelen te vellen. De 

misplaatste uitspraken van Belfius-

medewerkers werden ter discussie 



CRIV 55 COM 886 28/09/2022  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

23 

eu lieu dans la presse. Je souscris aux commentaires faits par le 

ministre-président wallon ou encore par le président du Parlement de 

Wallonie. 

 

gesteld in de pers. Ik ben het eens 

met het commentaar van de 

minister-president en de voorzitter 

van het Waals Parlement. 

 

15.03  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Je vous remercie pour votre 

réponse et votre fermeté, monsieur le ministre. 

 

15.03  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Ik wil u bedanken voor uw 

resolute reactie. 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

16 Question de Roberto D'Amico à Pierre-Yves Dermagne (VPM Économie et Travail) sur "Les écono-

mies de consommation d’énergie" (55030624C) 

16 Vraag van Roberto D'Amico aan Pierre-Yves Dermagne (VEM Economie en Werk) over 

"Energiebesparingen" (55030624C) 

 

16.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, lors d’un 

précédent Comité de concertation consacré aux prix de l’énergie, il a 

été décidé de réduire la température dans les bâtiments publics à 

19 degrés. Par ailleurs, la Région wallonne a décidé l’extinction de 

l'éclairage sur les autoroutes.  

 

De telles mesures d’économie d’énergie sont-elles envisagées dans 

le secteur privé? Pouvez-vous demander au Bureau fédéral du Plan 

de calculer la consommation des éclairages publicitaires en Belgique? 

En Allemagne et en Espagne, les gouvernements ont décidé 

d’interdire l’éclairage publicitaire entre 22 h et 6 h. La France entre 1 h 

et 6 h. Envisagez-vous une telle mesure de limitation ou d’interdiction 

des éclairages publicitaires? 

 

16.01  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Men heeft beslist de tempe-

ratuur in de overheidsgebouwen 

tot 19°C te verlagen. Het Waals 

Gewest zal de verlichting op de 

snelwegen uitschakelen. In Duits-

land, Frankrijk en Spanje werd 

lichtreclame 's nachts verboden.  

 

Bent u van plan hetzelfde te doen 

in België? 

 

16.02  Pierre-Yves Dermagne, ministre: Monsieur D'Amico, tout 

d'abord, je dois vous dire que je suis favorable à la limitation des 

éclairages publicitaires, de manière à suivre les exemples étrangers 

que vous avez cités. Seulement, ce sont les Régions qui sont com-

pétentes en la matière. Je me réfère à ma réponse à la question de 

M. Vanden Burre, en rappelant qu'il est essentiel que les différents 

gouvernements de ce pays puissent se réunir en un Comité de 

concertation "crise énergétique". De la sorte, en fonction de leurs 

compétences respectives, ils pourront agir dans la cohérence.  

 

Comme les pouvoirs publics, les entreprises se sont engagées à 

prendre des mesures pour réduire leur consommation d'énergie. Je 

citerai notamment l'initiative des membres de Comeos, qui se sont 

engagés à éteindre leurs enseignes pendant les heures de fermeture. 

Toutefois, je le répète, il s'agit en l'espèce d'une compétence régio-

nale. Je sais que les gouvernements régionaux ont déjà pris plusieurs 

dispositions relatives à leurs bâtiments et à l'éclairage de l'espace 

public, mais j'attends de leur part qu'ils puissent accomplir un pas 

supplémentaire au sujet des éclairages publicitaires. 

 

16.02  Minister Pierre-Yves 

Dermagne: Ik ben voor een 

beperking van de lichtreclame 

maar dat is een exclusieve gewes-

telijke bevoegdheid. Ik steun elk 

initiatief in die zin, zoals dat van de 

leden van Comeos die zich ertoe 

verbonden hebben hun licht-

reclame tijdens hun sluitingsuren 

uit te schakelen.  

 

16.03  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le ministre, je vous 

remercie pour votre réponse. Je demanderai à mes collègues de la 

Région wallonne de poser cette question mais vous, de votre côté, 

vous connaissez aussi des gens à la Région wallonne à qui vous 

pouvez donner votre avis. À titre d'exemple et c'est ce qui m'a cho-

qué, un panneau JCDecaux numérique, à lui tout seul, représente 

une consommation de 6 000 kWh par an. Pour un foyer normal, celle-

16.03  Roberto D'Amico (PVDA-

PTB): Ik hoop dat u erin slaagt uw 

collega's van de Waalse regering 

te overtuigen om die weg te 

bewandelen.  
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ci est de 2 300 kWh. La consommation d'un panneau équivaut donc à 

celle de trois familles. C'est aberrant! 

 

16.04 Pierre-Yves Dermagne, ministre: D'autant qu'il s'agit d'une 

question qui relève d'une compétence régionale! 

 

 

L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

 

Le président: La question n° 55029567C de M. De Smet est reportée. 

 

La réunion publique de commission est levée à 15 h 57. 

De openbare commissievergadering wordt gesloten om 15.57 uur. 

 

  

 


